



60

ANIVERSARIO
DEL BCN

Cursos Económicos y Financieros 2020 Banco Central de Nicaragua

Febrero de 2020



Introducción

El Banco Central de Nicaragua (BCN) fue creado el 16 de septiembre de 1960. La ley orgánica del BCN, Ley No. 732, establece como objetivo fundamental del banco la estabilidad de la moneda nacional y el normal desenvolvimiento de los pagos internos y externos. El BCN es el banquero de los bancos y del Estado, y tiene como funciones principales: formular y ejecutar la política monetaria y cambiaria, normar y supervisar el sistema de pagos, promover el buen funcionamiento y la estabilidad del sistema financiero, así como emitir la moneda nacional.

En el marco de la celebración de su 60 aniversario, el BCN realizará cursos de capacitación en temas económicos y financieros para entrenar a personas interesadas en las principales funciones del BCN.

Los cursos a impartir son: política monetaria y cambiaria, estabilidad financiera, sistemas de pago, mercados financieros nacionales e internacionales, e indicadores macroeconómicos. Estos cursos serán impartidos por especialistas del BCN y de la Superintendencia de Bancos y de Otras Instituciones Financieras (SIBOIF), haciendo énfasis tanto en aspectos conceptuales como en su aplicación práctica.

Este folleto describe el programa de capacitación, introduce el contenido de los cursos y el perfil requerido de los participantes. También provee información referente a la organización y admisión.

Esperamos que este espacio contribuya con conocimientos, técnicas y experiencias sobre las principales funciones, políticas, instrumentos y operaciones del Banco Central de Nicaragua.

Ovidio Reyes Ramírez
Presidente del BCN

Programa

Política Monetaria y Cambiaria <i>Del 16 al 27 de marzo</i>	Cada curso tendrá una duración de 30 horas, en horario de lunes a viernes de 9:00 am. 12:00 meridiano, durante dos semanas consecutivas. Un día normal de clases incluye secciones para la revisión de fundamentos teóricos y desarrollo de ejercicios aplicados.
Estabilidad Financiera <i>Del 04 al 15 de mayo</i>	
Sistemas de Pagos <i>Del 29 de junio al 10 de julio</i>	
Mercados Financieros Nacionales e Internacionales <i>Del 17 al 28 de agosto</i>	Con el objetivo de que los participantes apliquen los conocimientos teóricos adquiridos, se realizarán trabajos prácticos en pequeños grupos y una evaluación del curso. Los participantes se beneficiarán de las facilidades que ofrecen las instalaciones del BCN, así como de la diversidad de formaciones y experiencias de sus instructores.
Indicadores Macroeconómicos <i>Del 05 al 16 de octubre</i>	

Política Monetaria y Cambiaria

Del 16 al 27 de marzo de 2020

Este curso provee conocimientos sobre la Política Monetaria y Cambiaria del BCN, en lo concerniente a su esquema, formulación e instrumentos utilizados para el cumplimiento del objetivo central de la entidad bancaria. El curso será impartido por especialistas de la División Económica del BCN.

Instructores:

Antonio Brenes Narváez

William Mendieta Alvarado

La primera parte del curso abordará los objetivos y el rol del BCN en la economía, se introducirán los conceptos de inflación y principales variables monetarias y financieras, a fin de que los participantes puedan analizar e interpretar los principales indicadores monetarios publicados por el BCN. De igual forma se presentarán diversos esquemas de política monetaria y cambiaria utilizados en otros países de la región de centro américa y República Dominicana, describiendo algunas ventajas y desventajas.

En la segunda parte, se desarrollará el esquema de política monetaria y cambiaria del BCN con sus instrumentos principales. También, se abordará la interrelación del sector monetario con el resto de los sectores de la economía, mediante el proceso de programación financiera. Las clases teóricas serán acompañadas con clases prácticas que permitan a los participantes interpretar los resultados de las

principales variables monetarias y cambiarias en la economía.

El curso está diseñado para profesionales, estudiantes universitarios y personas interesadas en conocer la forma en que el BCN ejecuta su política monetaria y cambiaria, de preferencia con estudios en temas monetarios y financieros.

Estabilidad Financiera

Del 04 al 15 de mayo de 2020

Este curso proveerá conocimientos relativos al funcionamiento y riesgos del sistema financiero, estabilidad financiera y la política macro prudencial. El curso será impartido por especialistas de las áreas relativas a estabilidad financiera del BCN y la SIBOIF.

Instructores:

Rigoberto Castillo Cajina

Leonardo Somarriba
Tablada

Oscar Gámez Salmerón

Milton Alfaro Cortez

La primera parte del curso abordará aspectos teóricos referentes al funcionamiento del sistema financiero, fallas en mercados financieros, aparición y efectos de crisis financieras, introducción a estabilidad financiera y políticas macroprudenciales, incluyendo los principales conceptos, esquema de análisis y gobernanza, para finalizar con el estudio de riesgos de liquidez y de crédito.

En la segunda parte se profundizará en los riesgos de mercado y operativos, aspectos del ciclo de crédito y se presentará la evolución del desempeño del sistema financiero durante el período de estrés 2018-2019, previo a la presentación de los principales instrumentos de análisis de la estabilidad financiera en Nicaragua.

Finalmente se realizará una evaluación general de la estabilidad del sistema financiero al cierre 2019 y perspectivas.

El curso está diseñado para profesionales, estudiantes universitarios y agentes interesados en conocer la forma en que el BCN visualiza y vela por la estabilidad financiera, de preferencia con estudios en temas financieros.

Del 29 de junio al 10 de julio de 2020

Este curso tiene por objetivo proporcionar una visión integral de los sistemas de pagos y los sistemas de liquidación administrados por el BCN para el ejercicio de sus funciones. El curso será impartido por especialistas del BCN en sistemas de pagos y operaciones internacionales.

Instructores:

Oknan Bello Dinartes

Esmeralda Morales

José Luis Saballos
Cuarezma

El curso abordará desde una perspectiva general el sistema de pagos, su regulación y los principios aplicables a las infraestructuras del mercado financiero. Posteriormente, desde un enfoque más práctico, se describirá el funcionamiento y la operatividad de los siguientes sistemas de pagos administrados por el BCN: cámara de compensación electrónica de cheques (CCE), sistema de transferencia electrónicas de fondos (TEF), compensación de cámara de compensación automatizada (ACH), sistema de mesa de cambio (MMC).

Así mismo, en el curso se discutirá el tema de los pagos internacionales, el uso de la plataforma de mensajería financiera SWIFT, la banca corresponsal y la participación del BCN en Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA). Finalmente, se expondrá el panorama de los pagos digitales y la tecnología Fintech, como un próximo eslabón en el desarrollo de las infraestructuras de pagos.

El curso está diseñado para profesionales del sector financiero, estudiantes universitarios de finanzas y economía, así como el público interesados en conocer sobre el funcionamiento del sistema de pagos en general y la forma en que el BCN opera en el sistema de pagos nacional.

Del 17 al 28 de agosto de 2020

Este curso ofrece al participante una visión general sobre las operaciones que realiza el banco en el mercado financiero nacional e internacional. El curso será impartido por especialistas del BCN en la temática de estudio.

Instructores:

Marcos PARRALES OLIVAS

Luz Amada Peña Espinoza

Harlan López Olivares

La primera parte del curso aborda la participación del BCN en los mercados financieros nacionales, la colocación, valoración y otros aspectos operativos de instrumentos monetarios (valores, reportos monetarios, depósitos monetarios y de encaje legal). También se abordarán aspectos referidos a los procesos de emisión de valores del BCN y del Ministerio de Hacienda y Crédito Público (MHCP), entre otros.

La segunda parte se centra en los instrumentos financieros y el análisis de los mercados internacionales de capitales, mediante la revisión de aspectos teóricos claves, y su aplicación práctica en el ámbito del BCN, vinculada a la administración de reservas internacionales. También se aborda el rol de los mercados financieros y de los activos financieros, composición de portafolios y diversificación de activos.

El curso está diseñado para profesionales, estudiantes universitarios y público en general, familiarizados con temas financieros y económicos, con interés de conocer las actividades que desarrolla el BCN en la administración de sus activos y pasivos, y la interacción con los mercados financieros.

Indicadores Macroeconómicos

Del 05 al 16 de octubre de 2020

Este curso está enfocado en desarrollar capacidades y habilidades para la construcción y análisis de variables e indicadores macroeconómicos utilizados en la toma de decisiones. El curso será impartido por especialistas del BCN y el INIDE en la temática del curso.

Instructores:

Francisco Morales Lugo

Gearleny Gago Oporta

Lisbeth Laguna Díaz

Luvy Barquero Vega

Las variables e indicadores macroeconómicos que se estudiarán en este curso son: el Producto Interno Bruto (PIB), IMAE, inflación, balanza de pagos e indicadores cambiarios, monetarios, financieros, fiscales y del mercado laboral. Para cada indicador se estudiará su compilación, construcción e interpretación.

Asimismo, se pretende que los participantes se familiaricen con la aplicación de estrategias derivadas del manejo de indicadores económicos y su utilización, para el planteamiento de alternativas de política económica y para la toma de decisiones empresariales.

El curso está dirigido a profesionales, estudiantes universitarios y público interesado en conocer el desempeño de las principales variables de la economía nacional y la forma en que el BCN construye y mide los indicadores macroeconómicos.

Instructores

Instructores BCN	
Barquero Vega, Luvy	Tiene 21 años de laborar para el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Investigador Principal II. Anteriormente se desempeñó como Economista Sectorial en la Gerencia de Estudios Económicos. Es docente en UAM y UNI, sus áreas de especialización son Economía y Finanzas. Es Licenciada en Economía, de la Universidad de Kíev, Ucrania, con estudios de postgrados en Administración Funcional (PAF) de INCAE y Economía del Desarrollo en Japón; también tiene Maestría en Economía de la Pontificia Universidad Católica de Chile.
Bello Dinartes, Oknan	Tiene 15 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Gerente de Servicios Financieros. Se ha desempeñado como investigador económico y estuvo a cargo de la Gerencia de Mercados Financieros Nacionales y Gerencia de Tesorería del BCN. Ha sido docente de la Maestría de Finanzas en la UNAN durante 12 años, su área de especialización es en finanzas bancarias. Es Licenciado en Economía Empresarial, de la Universidad Católica Redemptoris Mater de Nicaragua, con Maestría en Economía de la Pontificia Universidad Católica de Chile.
Brenes Narváez, Antonio	Tiene 23 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Gerente de Análisis Macroeconómico. Sus áreas de especialización incluyen el sector real, fiscal, monetario y financiero. Es Ingeniero Agrónomo de la Universidad Nacional Agraria de Nicaragua (UNA), con Maestría en Economía Agraria de la Pontificia Universidad Católica de Chile y Maestría en Administración Pública de Columbia University, New York, USA.
Castillo Cajina, Rigoberto	Tiene 22 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Gerente de Análisis Financiero. Se ha especializado en las áreas económicas y financieras del banco, incluyendo: Banca Comercial, Programación Monetaria, Investigaciones Económicas, Programa Ahorro y Retiro y Gerencia Financiera. Es Ingeniero Civil de la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI), con Maestría en Economía Aplicada de la Pontificia Universidad Católica de Chile, también tiene Maestría en Desarrollo Económico de Williams College, Massachusetts, USA.
Gago Oporta, Gearleny	Tiene 23 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Ejecutivo en Estadísticas I. Coordina la medición de la actividad económica mediante el cálculo del IMAE y del PIB trimestral. Ha sido docente de pregrado y postgrado en la UNAN y en la UNI, su área de especialización son la estadísticas macroeconómicas. Es Licenciada en Economía, de la UNAN Managua, con Maestría en Economía en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM).
Laguna Díaz, Lisbeth	Tiene 19 años de laborar para el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Gerente de Cuentas Nacionales. Ha sido docente de la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI) durante 5 años. Su área de especialización son las cuentas nacionales. Es Ingeniera

	Industrial, de la Universidad Católica de Nicaragua (UNICA), con Maestría en Economía Aplicada de la Pontificia Universidad Católica de Chile.
López Olivas, Harlan	Tiene 14 años de laborar para el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Ejecutivo de Mercados Financieros Internacionales. Ha sido docente de la Maestría en Finanzas en la UNAN-Managua desde hace cuatro años, sus áreas de especialización incluyen finanzas internacionales y gestión de riesgos financieros. Es licenciado en Economía por la UNAN-Managua y Especialista en Estadística y Econometría por la UNI. Además, tiene Maestría en Economía de la Universidad de Illinois, USA.
Mendieta Alvarado, William	Tiene 8 años de laborar para el BCN, donde ha trabajado en las áreas de Análisis Macroeconómico e Investigaciones Económicas. Su agenda de investigación abarca modelación económica, diseño y evaluación de la política monetaria y cambiaria. Tiene 6 años de experiencia como docente en la Universidad Nacional de Ingeniería y en la Universidad Thomas More. Es licenciado en economía empresarial de la Universidad Thomas More, con maestría en Macroeconomía Aplicada de la Pontificia Universidad Católica de Chile.
Morales Lugo, Francisco	Tiene 23 años de laboral para el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Gerente de Estadísticas Macroeconómicas; anteriormente, estuvo a cargo del área de Estrategia y Riesgo y del IPC. Ha sido docente de la Universidad Nacional de Ingeniería por 30 años. Es Ingeniero Industrial, de la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI), con Maestría en Ingeniería Industrial en el New Jersey Institute of Technology, USA; también tiene Maestría en Economía Aplicada de la Pontificia Universidad Católica de Chile.
Morales, Esmeralda	Tiene 18 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Ejecutivo en Operaciones Financieras I. Su área de especialización es en operaciones financieras internacionales. Es Licenciada en Economía Aplicada, de la Universidad Centroamericana de Nicaragua de Nicaragua, con Maestría en Economía de la Pontificia Universidad Católica de Chile.
Parrales Olivas, Marcos	Tiene 31 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Gerente de Mercados Financieros Internacionales. Es Licenciado en Economía, de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN), con Postgrado en Economía, del Instituto Centroamericano de Administración de Empresas (INCAE), y Magister en Economía de la Universidad Nacional de Tucumán, Argentina.
Peña Espinoza, Luz Amanda	Tiene 17 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Gerente de Mercados Financieros Nacionales. Es Licenciada en Administración de Empresas de la Universidad Católica Redemptoris Mater de Nicaragua, con Maestría en Finanzas del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, México.
Saballos Cuarezma, José Luis	Tiene 30 años de laborar en el BCN, donde actualmente ocupa el cargo de Ejecutivo en Operaciones Financieras I. Su área de especialización es en sistemas de pagos. Es Licenciado en Economía de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua

	(UNAN), con Maestría en Economía en Administración en la UNAN.
Somarriba Tablada, Leonardo	Tiene 7 años de laborar en el BCN, donde ocupa el cargo de Investigador Principal I. Trabaja en temas relacionadas con la estabilidad financiera y participa como miembro el equipo técnico que apoya al Comité de Estabilidad Financiera. Anteriormente estuvo a cargo de la Dirección General de Crédito Público del MHCP. Es Licenciado en administración de empresas de la Universidad de Baltimore, USA. También posee una maestría en finanzas de la Universidad de Lancaster, UK.
Instructores SIBOIF	
Alfaro Cortez, Milton	Tiene 4 años de laborar en la SIBOIF, donde actualmente ocupa el cargo de Coordinador de la Unidad de Riesgo Financiero. Además, trabajó 12 años en el BCN donde el último cargo fue Ejecutivo en Operaciones Financieras. Ha sido docente de diferentes cursos de post-grado en UAM, UCA, UNAN y UAC. Su área de especialización es finanzas y riesgos. Es Licenciado en Economía Empresarial, de la Universidad Católica Redemptoris Mater de Nicaragua, con Maestría en Dirección Financiera de la Universidad Adolfo Ibáñez de Chile.
Gámez Salmerón, Oscar	Tiene 5 años de laborar en la SIBOIF, donde actualmente ocupa el cargo de Director de Riesgos. Trabajó 10 años en el BCN, donde el último cargo fue Jefe de la Dirección de Investigaciones Económicas. Ha sido docente de diferentes cursos de post-grado en la UCA y la UTM. Su área de especialización es macroeconomía, finanzas y riesgos. Es Licenciado en Economía Empresarial, de la Universidad Católica Redemptoris Mater de Nicaragua, con Maestría en Macroeconomía por la Universidad Católica de Chile y Maestría en Administración Pública de la Universidad de Columbia.

Organización

Los cursos son organizados por el Banco Central de Nicaragua, mismo que garantizará la logística de los eventos. No existen costos monetarios asociados a la inscripción y participación en cada uno de los cursos.

Admisión y participación

Las personas interesadas en postularse deben realizar sus inscripciones en el siguiente enlace: https://www.bcn.gob.ni/cursos_bcn/index.php. Existen limitaciones de cupos para cada curso, por lo que su participación será confirmada vía correo electrónico.

Se espera que cada participante seleccionado asista presencialmente a las 30 horas de cada curso.

Contacto

Para realizar consultas sobre aspectos organizativos o técnicos sobre los cursos, puede contactarse con la Oficina de Acceso a la Información Pública: oaip@bcn.gob.ni

Ubicación

Los cursos serán realizados en las salas de capacitación del BCN, cuya dirección es: Paso a desnivel Nejapa, 100 metros al este, Pista Juan Pablo II, Managua, Nicaragua.